
三年多前的一天，接到从黑龙江来的陌生

电话，是中年男子的声音，确认我姓名后自我

介绍叫颜繁荣，说是我下乡所在生产连队老职

工颜景春的儿子，电话号是从回访农场的上海

知青那里问来的。他讲了我下乡时搞新闻报

道的一些事，说他后来也搞报道，收集了我的

稿件研究学习云云。几天后，他寄来一包材

料，是他写的报道、评论和诗歌以及被评为优

秀报道员的证书等的复印件，还附了一封讲述

以我为榜样的信。

我怔住了：这是一个有关于我、而我一无

所知、且又持续了多年的“故事”吗？

1969年我从上海下乡到黑龙江生产建设

兵团五十团二营十连务农。那也是繁荣出生

的时候，不过我不可能知晓。那时我边劳动边

当报道员，出黑板报，给营、团广播站和《兵团

战士报》写稿。两年后，调到营部当报道员。

不久调到团部当新闻干事。之后调到《兵团战

士报》当编辑。1979年调到新华社黑龙江分

社当记者。这时繁荣该读小学三年级了吧？

只是我依然不会知道连里有这么个孩子。

繁荣和我“交集”，是从他高中毕业参加工

作、喜欢写报道宣传好人好事开始的。他父亲

是位老党员，重视子女教育，说：“你要搞报道，

要向张持坚学习。”“他是谁呀？”繁荣问。父亲

说是上海知青，初中没毕业就下乡到我们连

队，当报道员，爱学习，肯钻研，从不懂报道，到

渐渐会写稿子，后来登到报上的文章多了，现

在是新华社记者了。繁荣瞪眼听着，被吸引住

了，“因是一个连的”，便记住了我的名字。巧

的是，后来他调到我曾经工作过的营部，和我

当年一样负责宣传报道。一些老同志讲起我

在那里工作的情景，使他加深了对我的印象。

再后来他参加农垦报（兵团改制，报社更名）学

习班，讲课的编辑记者举我当年在报社写的稿

子作例子，使他对我有了更多的了解，看到报

上登我的稿件就剪下来，装订成册，封面上写

了“荒原星光”四个字，常常翻看——只是这一

切我浑然不觉。

1992年秋，我应邀回农场参加“水稻

节”。繁荣听说了，赶来要和我见面。我因有

采访任务，呆了不长时间就离开了，他扑了个

空。不久我离开黑龙江，调到新华社上海分

社。繁荣关注我的信息，但没有联系方式。

2018年夏天，得知有上海知青回访农场，忙打

听是否认识我，正巧有熟悉我的，告知了电话

号码。终于，他与我在电话里“相遇”了。繁荣

的声音有些动情，说他父亲已经去世，“生前常

要我学你。现在我五十岁了，笔一直没放下，

每天总要看点书、写点东西……”

我心不安起来，我怎能做繁荣的榜样、让

他多年来“追”我呢？然而静下心想，自己刚

开始搞报道，也从报上剪过“心仪”的文章作

学习材料，至今仍清晰记得有人民日报记者

写的通讯《生命线》和《在沸腾的零下五十度

地带》等。知青战友中不乏写报道的“行家里

手”，我拜他们为师，收益良多。繁荣初入报

道之门，同样希望有人指点，不过此时知青已

离开农场，而我由于被他父亲提及，仿佛又重

回连队似的，来到了繁荣的面前。这个渴求

学习、想在报道上有所作为的年轻人便“抓”

住了我，把我当作“看得见、摸得着”的引路

人。我虽不知情，但心想如果因此对繁荣在

新闻路上的前行有所帮助的话，还是感到欣

慰的——我，以及每一个年轻人的成长，不都

是这样走过来的吗？

不久，繁荣到上海看我来了。初次见面，

我感陌生，繁荣却像见了久违的老师似的，述

说着一些他听连里和营部老人说的、而我已淡

忘的事，也讲了他这些年的经历。

他说从网上知道我出版了新闻方面的书，

我便送给他。他说他也有出本集子的想法。

说着，把取名“荒痕”的书稿给我审阅，说如觉

可行，想请我作序。

《荒痕》约有二十多万字，分“黑土情丝”、

“感悟人生”、“笔墨春秋”、“情凝笔端”四部

分。内容包括已发表的新闻报道和写作体会、

读书笔记和思考、讴歌真善美的诗歌等。阅后

印象是，繁荣很勤奋，有理想，有追求，希望通

过持之以恒的学习和写作，能留下一些精神财

富，就像“荒痕”一样，在北大荒的土地上烙下

自己的一行脚印，如他在书稿中所言：“人生可

以不成功，但绝不可以不追求。”

我应允了，说你像荒原上的一棵小草，顽

强地生长起来了，序就以“小草的芬芳”为题

吧。他听了憨厚地笑了。

长江后浪推前浪。望着眼前这个不懈向

前涌动的“后浪”，我这个被“追”的“前浪”，有

被增添了动能的感觉……
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有的时候，阅读给你带来的冲击和所造成
的伤害，是你没有办法真正消化到你的生活里
面的，但它存在。

没有天生的作家，有的是天然的生活给予
了写作最本质的基石，这才是真实的开始。

我脱离学校，在游牧状态中过生活时，我忘

了当时有没有展望过未来，即便是展望过，那也

不是今天这个样子，它一定是跟我当时所处的

那个环境息息相关，由当时的感受和环境延伸

开的想象，不足以抵达现在的这里，这就是阅

历，阅读的延伸。所以我今天第一个部分，想从

阅读到阅历再到写作，顺着这条线说一说。

我从学校出来的时候年龄并不大，因为12

周岁时我不在学校了，已经在自家牧场上开始

了初步的游牧生活。但这之前几年时间，就是

从我有记忆到我去学校，这个五六年，我其实都

是在县城里面度过的，我没有在我牧区的家里

面。作为一个草原孩子开始放牧的生活，从12

岁开始。所以我的记忆、草原的记忆也从那里

展开。在学校比较调皮，我换了两个学校都被

开除，再没有地方去上学了，只能回到家里。从

读书的地方离开，到了不需要读书时，我反而喜

欢上读书。这个喜欢读书的契机，能够让我把

文字从第一个字追逐到第二个字，一排一排阅

读下去的原始欲望，来自武侠小说，来自于金庸

的武侠小说。我从武侠小说开始了阅读，也开

始了人生的阅历。

武侠小说阅读持续差不多十年，但真正对

我有影响的也就是那么两三年时间，这两三年

持续发酵的那个过程，它膨胀形成的那个空间

的力量，是强大的，强大到什么程度呢？强大到

我开始写作时，我依然在脑海中形成武侠的那

种风暴，我依然在刀光剑影的世界中做所谓写

作这件事情。我不断和自己进行纠缠，一方面，

我努力拒绝武侠小说那么强大的叙述力量，另

一方面，我接纳了鲁迅老舍先生的作品，我觉得

这是更高的文学，而我愿意在这里放开心防，接

受鲁迅老舍从阅读起始对我产生的影响力量。

我知道我应该朝着这个方向去发展。可是，还

有武侠在呢，或者说，有金庸在呢，当时的纠结

和困缠，对自己的否定，然后再建立再否定的过

程，我持续了一段时间。

其实，从武侠小说真正进入阅读，开始感受

到文字对人生的意义时，我恰好又遇到了另一

种文学，我当时将它理解为“战争文学”。但这

种相遇其实是很小，小到什么程度呢？小到了

一本书的程度。这本书叫做《西路军悲歌》，讲

述的是红军往西进入青海，被青海的马步芳军

队驱赶进入祁连山这个过程当中发生的一些战

斗，特别惨烈。我当时年纪小，也没有到达接受

这种文学作品的“阅读年龄”，不足以让我承受

这样的文学作品，所以它给我造成的负面影响，

我过了好一阵子，甚至是好多年才从中解脱。

那么多细节在那本书里面从头贯穿到尾，惨绝

人寰的，难以想象的，不敢回忆的……我无法理

解悲惨的事情就发生在我居住着的这片土地

上，并且也才是几十年前的事情。而我当时无

论是对生命或者是对阅读的那种承受力，还没

有达到能够建设起一道防线的地步，我没有达

到，所以，它一冲我，我就垮了。垮掉之后，对

阅读产生了一点点抵抗情绪，因为我在看一本

完全不知道里面是什么内容的作品前，会担心

出现我受不了的东西，我可能又得再一次把自

己武装起来去面对，这是一个痛苦的过程。我

刚才说了，我不觉得它跟我年龄的幼小有关

系，如果我已经建立了稳固的阅读基础的话，

我可能就会接受得住，但并不是，我是很猛然

地接触了这种作品，又给我产生了那么大的影

响。我那些父辈、祖辈们平常说他们的故事，

里面但凡出现和悲惨的命运相关联的那些故

事，我会很自然地把它和我阅读过的作品串联

起来，它们会自然地形成存在我心中的一个世

界。这个世界自行运转，每运转一遍，就会对我

施加一次影响。从开始到我能够真正把它包

容，它一直都是负面的样子。正因为此，我觉

得阅读并不是从开始它就是很好的很积极的一

种行为。有时候，阅读给你带来的冲击和所造

成的伤害，是你没有办法真正消化到你的生活

里面的，但它存在。它对你内在的伤害是你没

有办法跟别人说，而你自己特别清楚它到底是

什么的。

这就是我刚开始阅读时读到的两种类型的

文学作品。武侠小说给了我一个无比广阔的世

界，在此之前我不知道还有武侠这个东西，接触

到了之后呢，它里面的刀光剑影和爱恨情仇充满

了欲望的吸引力，尤其是对青少年的男孩子，这

吸引力是那么剧烈那么强大。这里也有战争，但

是却不能给我《西路军悲歌》那样的震颤。我只

有过渡到真正写战争的文学作品中（归根结底，

其实写的是可怕的人性），才知道什么是战争。

但是，无论战争文学有多么负面的力量，它的对

立面，永远有个更正能量的东西存在，那就是爱

情。我读爱情，憧憬爱情。我记得当时发现了一

本小说，那本小说我当时不知道叫什么名字，里

面有一个女侠叫玉娇龙，后来我看了李安的电影

《卧虎藏龙》，才知道这是聂云岚改编的《玉娇

龙》。我当时读它也是没有头没有尾，它结束的

地方是北疆赛马的场景，到了要相遇的最关键的

地方，看不到了。后面会发生的爱情折磨了我好

长时间，我每天都在想他们怎么样了，到底有没

有在一起？他们会不会在一起？那特别痛苦，但

是又很让人迷恋。爱情很有效地对冲了悲惨，很

自然地中和了另一种文字的残酷，让我还可以继

续再往下走阅读这一条路。

今天的题目叫“我怎么做起小说来？”，这是

陈轩帮我起的一个特别鲁迅式的题目。在写作

早期，我不怎么考虑这事，因为写就那么写吧，

写不下去的时候就读书，能写的时候就写。但

是最近几年，因为对写作的态度发生着变化，我

开始想，我到底是怎么开始了这么一条路？人

生无数种可能，不可能仅仅因为读了几本书就

开始写作，没那么简单。所以在梳理我何以有

写作行为时，我总结了一下，觉得原因可能有这

么几个：

第一个是讲故事的传统。这个讲故事是指

家族里面的讲故事，是我们生活中的那种故

事。有句话说，每个作家都有一个会讲故事的

祖母，这句话真是至理名言。我也有这样一个

祖母。我的祖母在特别年轻时被石头砸断了

腿，成了残疾人。在人生的后半段生命里，她不

能行走，坐在炕上、坐在轮椅上度过了漫长的四

十多年岁月。从我记事起，每天晚上都睡在她

旁边，每天晚上的必定节目就是讲故事。她的

故事不是平常的童话故事，是饱含着人生哲思

而又残酷（又是残酷惨烈）得让你难以忘怀的故

事。比如说，她讲一个《兄弟两个》的故事。弟

弟是一个傻子，有一天来了一个骗子，骗子骗弟

弟，让他去杀一个人，说你只有杀了这个人，你

的哥哥才能够活下去，不然你哥哥会死……弟

弟是一个很执拗的人，他认定了这件事情是真

的，他就要去把那人杀了。哥哥怎么劝都劝不

了。哥哥知道，总有一天弟弟会去干这件事情，

他是阻止不了的，所以他要做出选择。有一天，

带弟弟到一个山脚下后，他要独自到山顶。在

上山之前，他对弟弟说：“你在这等着，从山上跑

下一只火红的狐狸的时候，你就要抱住它，你紧

紧地抱着，我不下来，你就不要松手。”哥哥上山

之后就烧红了一块石头，然后把石头滚下山。

弟弟扑过去抱住了这块石头，他一边忍着惨痛

的灼烧一边在嘴里念叨说：“我不放你！我不放

你！”他自己给烧死了。这样残酷简单，不必有

太多逻辑的故事祖母讲过很多很多，她不会跟

我们说我给你们讲这个故事的原因是什么，为

什么要给你们讲这样的故事，因为这个故事也

不是她原创的，这些故事是她小时候，她的祖父

祖母讲给她听的，现在她又讲给自己的孙儿

听。这是草原上代代相传的故事，这也是真正

的民间文学，它对人最开始的文学素养的形成

起到了至关重要的作用。

然后，到了我的青少年，开始独立去做一些

事情，开始有自己独立的空间去生活的时候，草

原上的帐房式录像厅就出现了，电影就出现了。

那时候的帐房电影是用加汽油的小发电机

来发电，带动一部彩色电视机和一个音响功放，

一部vcd播放机。而碟片绝大部分都是香港的

影片。警匪片、武打片，全是这些。内地的影片

很少。有些国外的西部片，第一部西部片我就

是在帐房录像厅里面看到的。还有《乱世佳

人》，早期的版本，还有《廊桥遗梦》这些老片

子。很多碟片因为放的时间久了，它就花了，看

到了某地方，它被卡住时，就得快进，五分钟就

跳走了。突然接到了下一段，中间差了五分钟

或者十分钟，你就得自己（想象）去接。这个时

候，文学的作用就出现了，平常你的阅读、你的

想象力就派上用场了，你用自己的想象去弥补

缺失的部分，一遍又一遍，不断地完善你接好的

东西。第二天你又会重新推翻它，你觉得根本

不合理，完全不符合逻辑。因为那个人到那了，

后面又那样做，他中间肯定是做了这样的事情，

他才很正常，他那样做就不对……

很多影片都是这样子，你得不断地去接，让

自己深度参与其中，你不再仅仅是看电影那么

简单，因为你要想得到很好的满足，就要干一些

运用自己才智的事。

那时候，每天一睁开眼睛，便盼望着天黑。

到了太阳快落下时，帐房录像厅的发电机马达

声响起来，大广播开始播起武打声音的时候，那

一段时间就是漫长无限的，太阳就是不落山。

因为太阳落山之后才能把牛羊归圈，归圈之后

才可以去看录像，所以有很多很多和我一样心

情的人在等待着夜晚到来。夜晚来临，我们的

精神生活开始。

草原上的帐房录像厅是流动性的。这个月

的前半月它在这片草原，服务于附近十公里范

围内几十上百家牧民，到了下半月，它就到十公

里或者十五公里之外的另一片草原去。但是，

就算是在十五公里之外，录像的声音也能听得

见，它断断续续到来的时候，你就再也睡不着

了。你还是得去看，你要去看的话你不可能走

着去，你得骑着马去。但是马是我们白天劳动

的重要帮手，白天要骑着马放牧，晚上马要休

息，它要吃草，它要恢复体力，第二天工作。可

我们不能让它休息。我们有一帮差不多年龄的

孩子，都是晚上偷偷地骑着马去看电影。十多

公里，一趟子跑过去，看完，半夜了，又骑着马，

一趟子跑回来。到了第二天，马已经乏了，连续

几天这样，那匹马已经不能放牧了。我父亲为

了遏制我，就想了一个办法，他把我平时骑的那

匹马给放了，又把我们家最烈的马抓回来。在

白天他去放牧的时候，他会骑着，我去放牧的时

候我都没马骑，他说我自己走着去，我白天也就

忍了，但是晚上不行。我必须要有一匹去看电

影的马，所以尽管那匹马性子特别烈，我白天不

敢骑的勇气晚上录像厅的声音还给了我，为了

看电影我也能豁出去。而且我很高兴它的烈性

子，跑得那么快，节省时间。我第一个到达帐房

录像厅，看了一会儿，我的伙伴们才到来。看完

之后，我又第一个回去睡觉了，所以我很高兴。

后来父亲没有办法了，他又买了两匹马，用两匹

母马换了两匹公马供我骑……

电影进入了我的生活。当时我肯定不知道

今后会写作什么的，但我对电影的热爱，对电影

的执着，强烈地影响到我的思维。我现在可以

这样说，电影的叙事美学直接影响到了我今天

的创作，它对我的小说的形成、文本的形成，是

有直接关系的。因为很多对话，包括人物说话

时的神态，我写作的时候，在脑海里面会把它演

绎出来。很多人说我的小说画面感特别强，我

不是刻意去追求这样，是我之前看电影的经历

让我习惯于在创作时把小说在脑海中影像化，

我需要这样极具画面感的呈现才能将文字书写

出来，而不是文字出现后去想象画面感。

这是我创作的一种习惯。可能这种模式在

当时电影观看中对我的意识、潜意识都形成隐

秘的寄养。无论什么电影，无论什么样的对话，

无论什么样的内容和情节，它都在层层寄养中，

渐渐形成新的东西。当我需要的时候，这些东

西以“我的东西”的方式出现。

再一个，说说神话。我接触神话完全不是

因为书，也不是电视。当时只有收音机，收音机

里面我听到的神话故事还是比较多的，但印象

最深的是《封神榜》和《西游记》。它以这种说书

的形式轮番地在一些频道中播出，而这种神神

怪怪的东西的接收都是在晚上，是八点以后，或

者是十点以后。白天的工作都已经完成，吃完

晚饭，躺在炕上，旁边放着收音机，收音机里面

是神话。闭着眼睛听这些古老的故事，在脑海

中，在脑海黑暗的一片世界里面，它展开栩栩如

生的一幅影像。而神奇的是它又跟想象力是紧

密结合的。它会不由自主地牵动着你的想象

力，让那晚听完的神话结尾的部分接着往前走，

往前去延展，它自动地开始了这个过程，这就是

想象力的重要性，你已经把神话听到了一个阶

段、到达了某个节点之后，神奇开始了。听完了

半个小时的神话故事，前面有无数个半小时组

成了整体有序的大故事，后面呢，你还要再过二

十四个小时才能知道它接下来是什么，但是在

这中间，留下了巨大的空虚空洞，这个空洞就需

要你的想象力自己去填补。你明明知道你填的

这些东西什么都不是，特别可笑，很幼稚，你明

明知道第二天这个时候，你能听到最原本真实

的、最完善的内容，但你还是要去接，用你的想

象力接下去，因为只有这样，你才能把故事突然

中断后出现的空虚失落状态稍微地填补一下。

想象力的作用就是这样。就是在文学上面给予

我想象，为了填补空虚和那种巨大的失落感我

不知不觉地拥有了文学。收音机里面这些评

书，包括《薛刚反唐》《薛仁贵征东》，还有《童林

传》这些，无一例外都是这样。在听的时候，就

在担心听完一刹那的那种失落感，然后你的想

象力似乎也因为你的担忧而做好了准备。好！

到了十点三十分、十点四十分，这一集结束了。

你无论多累，睡意都无影无踪，你还沉浸在这个

故事里面，这时候，你就得用想象的方式去填

补，好让自己想着想着睡着，神话加想象力，清

晰了我的文学也安抚我的心灵。

第四个我觉得是生活本身。可能生活本身

就是文学最真实的东西。应该把生活当成文学

作品那样去对待，这样可能会学到更多的一些

东西。平常那种生活，要说有多么大的刺激性，

多么大的不一样的期待，那肯定没有。今天的

生活就是明天的复版，明天也是后天的。你每

天都在一个差不多的生活当中，一天一天地在

过，这个过程中稍微出现点不一样的东西，你会

把那一点不一样很珍视地保存起来，仔仔细细

地记住。为什么呢？到了跟你的伙伴们或者是

到了一个很适合的场所，你要讲一些新闻，你要

付出一些你的东西来交换别人的信息的时候，

你就要用到它。草原上的生活就是人们把平常

最有意思的事情以自己的方式记录成新闻，在

大家聚在一起的时候，你把你的新闻分享出来，

以换取别人的新闻，这是特别重要的活动。如

果你没有新闻，你没有付出的话，那么大家都会

说你，你自己也会有负罪感。而且你会觉得自

己好像没有生活。你必须得有一些让他们觉得

很值的东西，这就是信息的交换。既是信息的

交换，又是平常生活中对自己的给养，我得到了

四个人、五个人的新闻，其中很多事情我可以把

它串联起来，我可以分析事情，我不需要专门为

了这件事情跑到好几个人那里去问去考察，我

只通过一些人的分享就可以知道很多我想知道

的。所有这些发生的地方，全部集中在草原的

商店里面。商店既是生活物品的买卖场所，又

是信息的买卖场所。它又是你释放自己，换回

其他东西的交易场所，你可以在那喝酒，你可以

在那里耍钱。生活中的商店为什么在过去是最

受欢迎，而且是人最多的地方，就在于这儿你能

做很多事情。但是，商店是男人最喜欢待的地

方，却不是女人最喜欢的。女人甚至害怕，因为

男人去了之后就一去不回呀，商店让男人乐不

思蜀。就像我父亲，他最了不起的一次是失踪

了几十天，无影无踪。而平常那种三五天不见

都是常见的事情。很多时候他喝酒了跟着别人

走了，他的马就在商店门口的拴马柱上，拴个三

天时间也是常有的事。我经常得去把马牵回

来，再给他换一匹马，要不然马就要饿死了。商

店最壮观的景观就是拴马柱，旁边的马粪堆积

成山。夏天的时候那里的苍蝇像一片乌云一样

在马粪上起起落落。所有草原上的男人们都骑

着马来商店，拴在那里，喝酒醉了之后，好几天

他都把马给忘了。他跟朋友们走到别的地方去

喝酒的时候，可能就骑着别人的马走了，然后他

自己的马就在那就刨地，先吃草皮，吃完了之后

刨草根，草根吃完了之后还得吃马粪。马吃马

粪的时候，它得用两片嘴皮翘起来，灵巧地剥出

马粪里面的一点草籽来吃。那时候的商店，成

了男人们的天堂，女人们的灾难。男人一走了

之，家里面牛多，羊多，孩子又小，那这个女人就

遭殃了，受很大的苦这类活生生的事实一天天

发生，一天天变化。男人们快乐着，不要说我父

亲，就我那么小，每天看着河对岸的商店的聚集

区，我都心动不已。尤其是出现了台球室以后，

我也像那些男人们一样，向往并想方设法去商

店，我不喝酒，我也没钱买东西，但是打台球什

么的还可以，没有钱玩了，就站在那儿看别人玩

也挺满足的。然后看时间差不多了，估摸着母

亲已经处在发火的边缘了，我赶紧回家……

这种生活就是文学的真实。

我后来开始写作，这些东西就是我的文学

创作中最宝贵的养料。因为很多时候我不需要

刻意去寻找，一个故事就在我记忆深处，我只要

找到合适的叙事方式，写出小说的真实性，它里

面就包含了很多很多，它就是一个世界。

没有天生的作家，有的是天然的生活给予

了写作最本质的基石，这才是真实的开始。

2023年11月24日下午，来自青海的蒙古族青年作家索南才让，作为中央民族
大学的首位驻校作家，在该校做了一场题为“我为什么做起小说来”的讲座。本文为
讲座整理稿，由作者交给笔会发表。

——编 者


